
1000 美元一碗的

中国拉面

□

王贞虎

他叫冯三峰，今年

36

岁。 他曾是河南省

一个普普通通的高考落榜生。落榜后，他辗转

在河南、山东和安徽等地打工，由于没有一技

之长，几年过去，一事无成。但他没有灰心，而

是来到合肥一家厨师学校学手艺。

他跟一位师傅学起了做面食。 他学得认

认真真，一年下来，竟将手中的面团玩到了炉

火纯青： 可以双手左右开弓擀

12

张饺子皮，

可以不费吹灰之力做出一桌全面宴， 更奇特

的是，可以把拉面拉到在一根针眼里穿过

15

至

20

根。

之后，他凭着一手面点手艺，又辗转几个

城市打工。 由于有了一项手艺，较之以前，他

的经济状况有了一定的改善。

有一天， 一家驻外建筑公司招聘两名面

点师傅，年薪

6

万元，工作地点是到这家公司

设在阿拉伯联合酋长国的建筑分公司， 他听

说后动了心，赶去报了名，心想国外或许会有

更大的发展空间。

凭着高超的面点手艺，他被选中了，来到

阿联酋的第二大城市迪拜。 在当地人只会做

大饼的迪拜市，他变着法子做着面食，让那些

中国员工欢呼雀跃， 更让一些阿联酋员工赞

不绝口。短短的几个月时间，他的面条、花卷、

饺子， 就给这座繁华的城市注入一股新鲜的

活力。

一天， 迪拜最豪华的也是世界上唯一的

一家七星级酒店总管找到了他，以

4000

美元

的月薪聘请他出任酒店的面点大师傅。

2006

年

9

月，时任美国国务卿的赖斯入

住酒店， 她听说这个来自中国的面点师能将

15

根拉面穿过针眼，怎么也不相信，于是他

当场表演，结果竟穿过了

20

根。 所有围观者

都目瞪口呆。就在当天的舞会上，他的拉面竟

卖到

1000

美元一碗的天价

!

为此，他个人获

得美国国务卿

1

万美元的天价小费

!

只要有心，小小手艺也能成大器，一碗拉

面也会卖到

1000

美元，人生还有什么不能实

现的呢？

先天下之忧而忧，后天下之乐而乐。 这两句

金玉之言出自北宋政治家文学家军事家范仲淹

的《岳阳楼记》，南阳邓州的花洲书院是它的诞生

地。

相信《岳阳楼记》诞生的那一时刻，范仲淹壮

怀激烈，神情激愤，他昂天长啸，声遏行云，他在

室内焦躁地踱步，时而狂笑，时而沉默，状近癫

狂，沉思良久，他一跃而起，忽地抓过狼毫，饱蘸

浓墨，悬肘运臂，一阵狂泻，笔墨淋漓，伟大的传

世名篇如婴儿一声啼哭，横空出世了。

那一天，邓州是什么天色呢？是秋高空碧，还

是阴云四合呢 ？ 历史不曾记载，但我相信，随着

范仲淹名篇笔落纸上，邓州即使正当浓雾，也会

刹那云开雾散，从浓浓云层中投射出万道金色的

阳光，阳光照射下的花洲书院一片明丽。

范仲淹写完《岳阳楼记》，身子一阵虚脱的感

觉，他跌坐良久，起而高呼：拿酒来！他斟满大杯，

接连狂饮， 想用酒浇灭胸中几近沸腾的思绪，

思绪却明明灭灭， 半生岁月， 半生功名， 荣辱

成败， 次第闪回 ： 断齑划粥的苦读少年和推

行新政的干云豪情； 边塞用兵的雪夜驰骋和泰

州护堰的滔天巨浪； 权臣们的阴谋搏杀和朝堂

上的慷慨陈词， 情景交替出现， 范仲淹百感交

集， 情不能抑。 这一年， 范仲淹

58

岁， 白发

飘摇， 他就任邓州知州。 时间是公元

1044

年，

朝代是北宋年间。

这时间，宋王朝建国已近百年， 庞大的王朝

已经步履蹒跚， 伤病累累。 一些正直的有良知

的官员不希望这棵大树在他们面前轰然倒下，

在努力修补那些国家肌体上的溃疡， 范仲淹便

是这组织修补者之一。 修补需要挖出旧肌体上

正在腐败的坏肉， 使之生长出新肉， 这本是浅

显的医疗常识。 可是， 坏肉之所以能够生长在

国家的肌体上， 可见并不是一块简单的肉。 而

是滋生依附在国家肌体上的官僚资本， 挖出它

们就要割疼一大批人。 而这些官僚此刻正执掌

着一定的国家权力， 或者正在朝野显赫， 皇帝

和王朝正倚重他们， 范仲淹要对他们下刀， 实

在是以孤独的正义悍然向既得利益的官僚群体

作战！ 范仲淹并不感到自己是在以卵击石， 支

撑他的， 是一个书生为国为民的赤子之心， 他

低估了邪恶势力的根深体固和无处不在， 几个

回合冲杀下来， 范仲淹遍体鳞伤， 他只能暂时

退出朝野， 作了邓州知州。 以堂堂副宰相之智

屈尊做一地方小员， 杀鸡焉用牛刀，范仲淹谈笑

之间，就把邓州弄妥帖了。

文人做官，行迹当然着眼于文化，邓州没有

什么事情可做了， 他便在州府修建了花洲书院，

引一湖碧水，筑三五亭阁，栽几丛青竹，曲径通

幽。 另筑春风堂，作为自己吟诗作文的处所。

从政治激流中仓皇退出的范仲淹在邓州过

的是疗伤生活，像一头野兽悄然隐入林中去舔自

己的伤。他一反过去的严肃和刻板，击鼓高歌，迎

风长啸，“主人高歌客大醉，百花洲里夜忘归”。颇

有些放浪形骸，他收敛了自己的锋芒，回顾半生

功业，八千里路云和月，不胜唏嘘。

然而，花洲书院书声入耳，只能够暂时栖息

了伤痕累累的身心，春风堂春风浩荡，难噤住壮

士的龙吟虎啸，一腔豪情。 忧国忧民的情愫岂能

在酒杯里消融？ 报国报民的志向何日能酬？ 北国

异族正在觊觎中原， 朝廷中的溃疡还未除去，百

姓们还在遭受着豪强的荼毒，壮志未酬，壮士岂

能安然？ 范仲淹放浪形骸的表象里，忧国忧民的

情愫一刻也不曾消失，相反，在发酵，在蒸腾，在

冲激，在喷涌而出。

而且，抑之愈久，决之愈烈。

建功立业的豪情和英雄无用武之地的悲怆

使他壮怀激烈，栏杆拍遍，日日弹剑高歌！

只差一个宣泄的出口了。

庆历

6

年（

1046

年）

9

月

15

日这天，好友

滕子京嘱写序以记岳阳楼之形胜，范仲淹行迹未

及江南，但诗人思接千载，联想浮翩，在春风堂里

蘸着自己的心血， 写下了字字珠玑的岳阳楼记。

发酵已久的情感终于喷发，中国文化史上有了这

辉煌的一页。

3

月

3

日，教育部部长袁贵仁在

列席全国政协十一届五次会议开幕

式接受媒体采访时表示，关于异地高

考的问题，教育部正鼓励各地尽快推

进，现在到最后的冲刺阶段了，用不

了

10

个月就会出台相关政策。

全国异地高考即将破冰，已无疑

问， 但异地高考的门槛如何设置、如

何兼顾本地户籍考生的正当权益、实

施的时间等三大焦点问题仍需要明

晰的答案。

异地高考涉及城市承载力

地方政府担心的是，一旦放开高

考政策，会给当地带来教育资源不足

等问题，并造成较大的人口压力。 其

中以北京、上海、广州等资源集中城

市最为突出。

以北京为例，近几年，北京高考

报名人数逐年减少， 但是从

2013

年

开始，由于“金猪宝宝”、“奥运宝宝”

等

2007

年、

2008

年出生的婴儿进入

学龄阶段， 入学人数将大量增加，据

初步测算，

2014

年北京市将有

18

万

人入学（

2009

年只有

7.2

万人），那么

这些孩子之后各个教育阶段的教育

资源都需要加大投入。 有人提出，等

这批孩子考大学时，北京的录取率还

有没有目前这么高，就是一个未知数

了。

在国家教育咨询委员会委员、北

京理工大学教授杨东平看来，关于非

户籍子女在居住地高考政策的制定

和发布过于迟缓，潜在的原因是各地

的资源与人口的矛盾。异地高考不仅

是在什么地方考试的问题，而是与考

试制度、录取方式密切相关。

异地高考门槛有多高？

由于教育资源不均衡、高校招生

计划指标投放不均， 全国各省 （区、

市）有高考分数“高地”“低地”之分。

一些以北京、上海、天津为首的大城

市，因为高等教育资源集中，历年来

考生录取率较高。 而一些人口较少、

录取率较高的西部省份也严防“高考

移民”。

在这种情况下，许多人担心异地

高考政策一旦出台，会引发很多“投

机者”奔赴“低地”，甚至引发新一轮

“高考移民”。 由此，异地高考放开多

大程度，门槛多高成为最集中的两个

焦点。

袁贵仁曾经透露，门槛设置应该

考量下列因素：流动人口在输入地的

居住时间长短、纳税情况以及随迁子

女在输入地的教育完整性。

有京籍家长在网上建议允许外

地户籍学生在京参加高考的条件为：

学生有北京从小学到高中的完整学

籍证明； 父母必须有

10

年以上的北

京工龄， 包括社保和工资纳税证明，

不能补缴以及住所证明等。

山东新出台的高考改革政策规

定，凡在山东省高中满三年的非户籍

考生均可享受户籍考生待遇。一位曾

经参与向教育部递交公开信的家长

志愿者认为，因为山东是高考“高分”

大省， 加上高等教育资源比较充足，

连续几年高考录取人数递增，可是适

龄生源却在减少。因此山东的政策对

北京、 上海这样的城市可能不太适

用，但可以把门槛适当提高，要求父

母在当地工作、居住的年限拉长到四

年、五年，甚至更长。

孩子等不起

从事信息技术研究的李先生从

上世纪

90

年代初就在北京工作，他

的孩子从小学一年级起就在北京上

学， 但是全家人的户口一直在山西。

李先生了解到，一些户口在外地的孩

子，知道不能在北京参加高考，上到

初中， 甚至小学一毕业就回原籍上

学。 可是因为自己有北京“绿卡”，一

直对孩子能在北京参加高考抱有希

望，也不愿意孩子离开父母一个人回

到山西。 可是孩子现在已经高二了，

到底能在哪儿参加高考，还是一个未

知数。 他和爱人都非常焦虑，孩子也

经常说一些丧气的话，有时甚至表现

出对社会的不满。

2008

年

1

月，北京曾有一名女生

因临近高考报名截止时间，可自己没

有北京户口无法报名而服药自杀。虽

然这名女生后来被及时抢救挽回了

生命，但这起与户口、高考相连的恶

性事件仍刺痛了许多人的心。

山东新出台的高考改革政策规

定，异地高考从

2014

年开始。 一些非

京籍考生的家长充满期待：“政策什

么时候出台是个问题，什么时候实施

也是一个大问题，孩子的教育等不起

啊！ ”

一直关注高考公平的魏汝久律

师认为， 既然教育部已经明确时间

表，现在关注此事的家长和教育界人

士能够做的是，提出一些操作性强的

建设性意见。他认为，北京、上海的政

策难以出台，是因为会损害到原户籍

居民的利益，当然这是一种地方垄断

行为。

21

世纪教育研究院副院长、上海

交通大学熊丙奇教授提出的解决方

案是给学生和高校更多的选择权，改

变现在的“伪自主招生”，他提出：“当

原有的高度垄断的高考录取计划体

制不复存在时，户籍制对高考的绑架

自然也就失去了作用。这个改革思路

如果能够实现，用一个通俗的比喻来

形容，就好像中国的学生申请美国大

学，美国高校会要求学生拥有美国户

口吗？ ” 中 青

青年课堂
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新书评

微博一周

@

东南快报 ： 近年来，我国南方

地区数度“冷冬”。 全国政协委员张晓

梅认为， 南方冬季湿度大， 看似只有

0℃

上下的气温实际上远比北方干冷

的零下

5℃

都难熬。 解放初期国家制

定秦岭淮河供暖线现在已过时， 她建

议将北方集中公共供暖延伸到南方。

@

心情签名档 ： 小学时放假，妈

妈说：“小孩子自己出去危险， 在家呆

着！ ” 初中时妈妈说：“还有那么多作

业，玩什么玩？ ”高中时妈妈说：“马上

高考，你还敢出去玩！

"

终于，我们上了

大学，妈妈说：“怎么不出去玩呢？ ”我

说：“找谁玩呢……”其实，我们错过的

不是时间，是感觉。

@

东南商报：近日，政协委员许皞

建议缩短中小学学制， 以应对人口老

龄化， 缓解即将到来的青壮劳动力短

缺。许皞建议，缩短中小学学制到

9

年

或

10

年，可将目前小学

6

年、初中

3

年、高中

3

年的学制调整为小学

5

年、

初中

2

年、高中

2

年的

9

年学制。

@

冯小刚 ： 钢琴师

Brody

第一天

到山西霍州拍戏， 途经大张镇下乐平

村被路边一小店里传出的电子琴声吸

引，停车窜入该店，见一哥们正自弹自

唱，遂申请合奏一曲。演奏时发现键盘

有毛病，留了心。 依依惜别时，他要了

对方地址， 回京后买了一台新琴快递

给了那琴友。此人名叫段龙虎，收到琴

才知寄琴给他的是一位奥斯卡影帝。

@

新浪财经：崔永元称，由于挣钱

的增长幅度赶不上物价的增长，“所以

很难在钱这方面找到幸福感。 ”他说，

自己觉得“最富裕、最像百万富翁”的

时候是在

1986

年， 那时候每月工资

80

块钱，但却感觉总是花不完。 现在

每月收入过万甚至更多， 但却经常感

觉“钱不够花”。

@

新周刊 ：

10

块钱能买到什么东

西？来自广东的全国人大代表林道藩利

用会议间隙到北京西绒线菜市场进行

调研， 结论如下：

21

个鸡蛋、

5

根黄瓜、

63

枚金橘、

3

个苹果、

5

张地铁票、

7

个

番茄。

@

乐嘉 ： 长得美没啥大用，只有

小用。这个世界上，绝大多数有钱的商

人、有权的政客、有货的文人，都不是

帅哥美女。姿色不错的，从小到大易得

关注， 付出较少的努力便能得到比普

通姿色更多的资源，不愿更努力，一不

小心就掉入仗貌骄人的陷阱。 所以你

想做大事，别太美。 至于多数明星，没

啥大钱，而且多需依附商。

@

头条新闻 ： 茅台酒厂上周末

举行“茅台成龙酒”发布会，记者问及

对“三公消费禁喝茅台”提案看法，茅

台高管刘自力反问记者： 三公消费禁

止喝茅台？那么我请问你，如果三公消

费不喝茅台，那么你去喝拉菲吗？

（均来自新浪微博，部分语言为网

络用语，不符合语言文字规范，请勿模

仿。 ）

政情速览

日本纪念“三一一”大地震一周年

日本 “三一一” 大地震一周年之

际， 首相野田佳彦承诺克服地震、海

啸和核电站事故三重灾难带来的挑

战，建设“新日本”。 日本各地定于

11

日举行追悼仪式、 防灾演习等活动，

纪念那场空前灾难。

看点 据日本新闻网报道， 日本

警察厅

10

日发表的最新统计报告说，

到

3

月

9

日为止，在去年

3

月

11

日发

生的这一场大地震和大海啸中， 以岩

手县、 宫城县和福岛县为中心， 共有

15854

人遇难，

3155

人至今下落不明，

合计

19009

人。

(

本报综合

)

图说新闻

青年话题

全国异地高考即将破冰

三大焦点问题待解

骑马上街的市民多少有点

玩世不恭，不过和汽车相比，既

节能环保又不用受购置税、路

桥费的困扰，彻底摆脱两桶油，

多好呀。 最多再买个交强险免

除后顾之忧。 马路终于回归成

马走的路， 油价再涨， 咱也换

了，还不用分单双号禁行。

文

/

图 曹 一

郑州市民

骑马上街

称因打车太难

如何获得才是关键

□

柏拉图的背叛

意念是一种力量的说法并不是头一次听

说。 在上世纪

90

年代，这种说法已经有很多

人提过的。且不论此说法是对是错，它总是一

种别具一格，别出心裁的划时代提法。正如本

书的封面所说， 本书这种观点完全可以称之

为心理史上又一划时代巨作。

科普类的读物注定读起来不会轻松，尤

其是这种心理学类别的。 心理学本来是晦涩

难懂的，不过本书读起来却还是比较容易。一

是因为字号偏大， 二是因为译者的语言很通

俗易懂，让人能够确切明白其中的含义。作者

把意念力分成能量级的说法还是比较新颖

的，以前虽然听过意念力的说法，但大多都把

其当做一种力量而不是能量， 现在意念已经

被看做一种能量，这就更加别致了。意念的能

量级决定了人的情绪、人生观的区别，好一些

的、积极的、有益的情绪，它的能量级就比较

高，数值比较大。差一些的，消极的，有害的情

绪，能量级就比较低，数值较小。 作者还提出

200

和

500

这两个数值，

200

是积极与消极的

分界线，只有能量级达到

200

，我们才会获得

积极的情绪。

500

则是一个更加重要的分界

线，超过

500

的，恐怕就只能以圣人待之了。

作者这种把人的情绪分成数值研究的方

法还真是闻所未闻的， 这种方法是否正确不

得而知，但绝对会引领心理学科的某个方面。

未读本书之前， 相信很多人都抱着怀疑的态

度，但是读完之后，你虽然不一定会全信，但

至少也会信其中的一部分。 因为作者书中有

很多真实的例子， 这些例子是具有很大的信

服力的。

不过本书这种观点虽然可以让人接受，

但是书中并没有给出切实可行的激发潜在力

量的办法。 意念力也许真的能够激发我们潜

在的力量， 但是如何去激发， 激发的过程如

何，效果怎样，作者并没有给出方法来，我们

没有一个可以执行的办法。如此也就证明着，

本种观点还需要不断去发展， 去进行更深层

次的研究，这样能获得实质性的成就。

科学到底是什么， 这是谁也无法回答的

问题。科学在未得到验证与证明之前，那就必

然是伪科学，毕竟在现今这个时代，大家都不

再那么好糊弄了。想让大家认可你，那就必须

拿出真凭实据来。

（书名：《意念力》，作者

:

【美】大卫·

R

·霍

金斯，译者

:

李楠，出版社

:

中国城市出版社，

出版时间

: 2011

年

12

月）

壮士放歌春风堂

□

孙宗信

全国居住证管理办法草案已形成

公安部副部长黄明

10

日透露，正

在起草居住证管理办法，目前已形成

草案 ，正在征求各方意见 ，今年将报

国务院审定。 该管理办法将解决农民

工进入城市当前需要迫切解决的一

些问题，更好地维护农民工的权益以

及解决农民工落户通道问题。

在当天的“统筹城乡社会发展 促

进农民工融入城市”提案办理协商会

上，黄明作上述表示。

看点 中央政法委副秘书长 、中

央综治办主任陈训秋说， 全面实行居

住证制度， 应更多着眼于为流动人口

服务而不是管控。 关于附着在居住证

上的公共服务项目， 可以先按国家相

关规定，将流动人口就业、技能培训、

子女义务教育等项目统一纳入， 对其

余公共服务的项目， 可以不作统一规

定，仅列出可包含的项目，具体如何掌

握，留给各省区市结合实际来确定。

两年“负利率时代”终结

国家统计局

9

日公布的数据显

示 ，今年

2

月份 ，全国居民消费价格

总水平同比上涨

3.2%,

低于

3.5%(

目前

的一年期存款利率

)

，创

20

个月新低，

结束已维持

24

个月的负利率时代 。

工业生产者出厂价格与去年同月持

平。

看点 今年的政府工作报告中关

于经济社会发展的主要预期目标提

出， 居民消费价格涨幅控制在

4％

左

右。虽然从数字本身而言，这一目标和

2011

年并无差别。 但是在经济学家们

看来，

2012

年目标的实现将是一个大

概率事件。

“

CPl

如期回落至

3.2%

，未来两个

季度将继续缓步回落过程， 全年可能

在

2.7%

至

3.3%

之间，约

3%

，个别月份

会降至

3%

以内。 ”交通银行首席经济

学家连平称，“全年

4%

左右的目标有

望实现。 ”

“十二五”期间我国将发射“百箭百星”

全国人大代表、 中国航天科技集

团公司副总经理张建恒

１０

日接受新

华社记者采访时表示，中国航天进入

高速发展期，“十二五 ”期间 ，每年将

完成

２０

次左右宇航发射任务。

看点 据了解，

２０１１

年，长征系

列运载火箭共进行了

１９

次宇航飞行，

发射了

１９

颗卫星、

１

个目标飞行器、

１

艘神舟飞船。 相比俄罗斯全年

３６

次、

美国

１８

次的航天发射次数，我国航天

发射次数再创新高， 首次超过美国位

居世界第二位。 长征系列运载火箭创

造了年度发射次数的新纪录， 实现了

“十二五”的良好开局。

广州发生 9起聚集性流感疫情

记者从广州市卫生局获悉， 自今

年

２

月份起，广州地区发生聚集性流

感疫情已达到

９

起 ， 均发生在校园

中。

看点 王鸣介绍， 截至

３

月

１０

日，广州市内已暴发

９

起聚集性流感

疫情，均集中在中小学。 其中

２

月份

５

起，

３

月份才过了

１０

天， 就已经有

４

起，其中中学、小学各

４

起，综合性学

校

１

起。 王鸣介绍，暴发点的患病数

占所涉及的人群的比例从

１％~９．２％

不

等， 其中最多的一所学校陆陆续续有

３００

多人患病。

专家认为， 今年流感较往年同期

增多，与“回南天”不通风有关，王鸣认

为，“前段时间回南天特别厉害， 市民

都不敢开窗，尤其是学校更明显，因为

开窗会很潮。在这种环境下，有人咳嗽

几声 ， 流感病毒就可以通过飞沫传

播。 ”

刑诉法修改后拟 2013年起施行

11

日上午，出席十一届全国人大

五次会议的各代表团审议了全国人

大关于修改刑事诉讼法的决定草案，

草案对刑事诉讼法修正案草案又新

作出了八处主要修改。

看点 此次主席团会议通过的

决定草案， 提出了此次修改后刑诉法

的实施时间。法律委员会认为，由于此

次修改涉及内容较多， 在实施前各方

面都需要充分准备， 建议修改决定自

2013

年

1

月

1

日起施行。


